
PRAESENS CONJUNCTIVI ACTIVI/PASSIVI 

Praesens conjunctīvi actīvi/passīvi (настоящее время условного наклонения 
действительного/страдательного залога) образуется от основы infectum с по-
мощью суффиксов -ē-/-ā- и личных окончаний actīvi/passīvi (действительно-
го/страдательного залога): 

Основа 
infectum + 

-ē- (I спр.) 
+ 

личные окончания 
actīvi/passīvi -ā- (II, III, IV спр.) 

П р и м е ч а н и я. 
1. В 1 sg. в действительном залоге окончание -m, в страдательном — -r. 
2. В I спряжении -ā в конце основы выпадает во всех формах. 

Личные окончания actīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е m mus 
2-е s tis 
3-е t nt 

 

Личные окончания passīvi 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е r mur 
2-е ris mĭni 
3-е tur ntur 

 

Образец спряжения. Actīvum 

Лицо 
laud-o, 1 (laudā-) 

хвалить 
doce-o, 2 (docē-) 

учить 
scrib-o, 3 (scrib-) 

писать 
audi-o, 4 (audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laud-e-m doce-a-m scrib-a-m audi-a-m 
2-е laud-e-s doce-a-s scrib-a-s audi-a-s 
3-е laud-e-t doce-a-t scrib-a-t audi-a-t 

 Plurālis 
1-е laud-ē-mus doce-ā-mus scrib-ā-mus audi-ā-mus 
2-е laud-ē-tis doce-ā-tis scrib-ā-tis audi-ā-tis 
3-е laud-e-nt doce-a-nt scrib-a-nt audi-a-nt 

 Passīvum 

 Singulāris 
1-е laud-e-r doce-a-r scrib-a-r audi-a-r 
2-е laud-ē-ris doce-ā-ris scrib-ā-ris audi-ā-ris 
3-е laud-ē-tur doce-ā-tur scrib-ā-tur audi-ā-tur 

 Plurālis 
1-е laud-ē-mur doce-ā-mur scrib-ā-mur audi-ā-mur 
2-е laud-e-mĭni doce-a-mĭni scrib-a-mĭni audi-a-mĭni 
3-е laud-e-ntur doce-a-ntur scrib-a-ntur audi-a-ntur 

П р и м е ч а н и е. Формы 1 sg. praesens conjunctīvi глаголов III, IV спряжений не 
следует путать с формами 1 sg. futūrum I indicatīvi, которые также образуются с помощью 
суффикса -ā-: scrib-a-m, audi-a-m. 



Praesens conjunctīvi 
глагола sum, esse — быть и производных 

Лицо 
sum, esse 

быть 
ab-sum, ab-esse 

отсутствовать 
pos-sum, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е sim ab-sim pos-sim 
2-е sis ab-sis pos-sis 
3-е sit ab-sit pos-sit 

 Plurālis 
1-е simus ab-sīmus pos-sīmus 
2-е sitis ab-sītis pos-sītis 
3-е sint ab-sint pos-sint 

IMPERFECTUM CONJUNCTIVI ACTIVI/PASSIVI 

Imperfectum conjunctīvi actīvi/passīvi (прошедшее время несовершенного 
вида условного наклонения действительного/страдательного залога) образу-
ется от основы infectum с помощью суффиксов -rē-/-ĕrē- и личных окончаний 
actīvi/passīvi (действительного/страдательного залога): 

Основа 
infectum + 

-rē- (I, II, IV спр.) 
+ 

личные окончания 
actīvi/passīvi -ĕrē- (III спр.) 

П р и м е ч а н и я. 
1. В 1 sg. в действительном залоге окончание -m, в страдательном — -r. 
2. В IIIб спряжении -ĭ в конце основы выпадает во всех формах. 

Образец спряжения. Actīvum 

Лицо 

laud-o, 1 
(laudā-) 
хвалить 

doce-o, 2 
(docē-) 
учить 

scrib-o, 3 
(scrib-) 
писать 

faci-o, 3 
(facĭ-) 

делать 

audi-o, 4 
(audī-) 

слушать 
Singulāris 

1-е laudā-re-m docē-re-m scrib-ĕre-m fac-ĕre-m audī-re-m 
2-е laudā-re-s docē-re-s scrib-ĕre-s fac-ĕre-s audī-re-s 
3-е laudā-re-t docē-re-t scrib-ĕre-t fac-ĕre-t audī-re-t 

 Plurālis 
1-е lauda-rē-mus doce-rē-mus scrib-erē-mus fac-erē-mus audi-rē-mus 
2-е lauda-rē-tis doce-rē-tis scrib-erē-tis fac-erē-tis audi-rē-tis 
3-е laudā-re-nt docē-re-nt scrib-ĕre-nt fac-ĕre-nt audī-re-nt 

 Passīvum 

 Singulāris 
1-е laudā-re-r docē-re-r scrib-ĕre-r fac-ĕre-r audī-re-r 
2-е lauda-rē-ris doce-rē-ris scrib-erē-ris fac-erē-ris audi-rē-ris 
3-е lauda-rē-tur doce-rē-tur scrib-erē-tur fac-erē-tur audi-rē-tur 

 Plurālis 
1-е lauda-rē-mur doce-rē-mur scrib-erē-mur fac-erē-mur audi-rē-mur 
2-е lauda-rē-mĭni doce-re-mĭni scrib-ere-mĭni fac-ere-mĭni audi-re-mĭni 
3-е lauda-re-ntur doce-re-ntur scrib-ere-ntur fac-ere-ntur audi-re-ntur 



П р и м е ч а н и е. Формы imperfectum conjunctīvi следует отличать от форм in-
finitīvus praesentis actīvi, которые также образуются с помощью суффиксов -re/-ĕre: 
laudā-re-m, docē-re-m, scrib-ĕre-m, fac-ĕre-m, audī-re-m и т. д. (присутствует личное окон-
чание), но laudā-re, docē-re, scrib-ĕre, fac-ĕre, audī-re (личное окончание отсутствует). 

Imperfectum conjunctīvi 
глагола sum, esse — быть и производных 

Лицо 
sum, esse 

быть 
ab-sum, ab-esse 

отсутствовать 
pos-sum, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е essem ab-essem possem 
2-е esses ab-esses posses 
3-е esset ab-esset posset 

 Plurālis 
1-е essēmus ab-essēmus possēmus 
2-е essētis ab-essētis possētis 
3-е essent ab-essent possent 

П р и м е ч а н и е. Imperfectum conjunctīvi глагола possum — мочь образуется непра-
вильно. 

КОНЪЮНКТИВ В ГЛАВНОМ (НЕЗАВИСИМОМ) ПРЕДЛОЖЕНИИ 

В главном (независимом) предложении конъюнктив обозначает жела-
тельное или возможное действие. 

А. Конъюнктив воли и желания 

1. Conjunctīvus adhortatīvus (hortatīvus) (конъюнктив призыва). Обозна-
чает призыв. Употребляется в 1 pl. praesens conjunctīvi. Отрицание ne. Пере-
водится с помощью слова давайте: Gaudeāmus! — Давайте радоваться! 

2. Conjuntīvus imperatīvus (конъюнктив приказания). Обозначает 
настойчивое желание, приказ. Употребляется во 2/3 sg./pl. praesens 
conjunctīvi. Переводится условным наклонением, повелительным наклонени-
ем (2-е лицо) или с помощью слова пусть (3-е лицо): Dicas! — Говори! Гово-
рил бы ты! Dicant! — Пусть они говорят! Говорили бы они! 

3. Conjunctīvus prohibitīvus (конъюнктив запрещения). Обозначает за-
прет. Всегда употребляется с частицей ne во 2 sg./pl. praesens/perfectum con-
junctīvi (без видового различия). Переводится условным или повелительным 
наклонением: Ne scribas! — Не пиши! Не писал бы ты! 

4. Conjunctīvus optatīvus (конъюнктив желания). Обозначает желание. 
Употребляется: а) praesens conjunctīvi (желание безотносительно его испол-
нимости); б) imperfectum conjunctīvi (желание, не исполнимое в настоящем); 
в) plusquamperfectum conjunctīvi (желание, не исполненное в прошлом). От-
рицание ne. Переводится условным наклонением, повелительным наклонени-
ем (2-е лицо), с помощью слов пусть, да; часто употребляется с частицей 
utĭnam — о если бы: Sis felix! — Был бы ты счастлив! Будь счастлив! Да бу-
дешь ты счастлив! (ты можешь быть счастлив). Utĭnam esses felix! — О если 
бы ты был счастлив! (но сейчас ты не счастлив). 



Б. Конъюнктив предположения и возможности 

1. Conjunctīvus potentiālis (конъюнктив возможности). Обозначает воз-
можность. Употребляется: а) praesens/perfectum conjunctīvi (действие, воз-
можное в будущем); б) imperfectum conjunctīvi (действие, возможное в про-
шлом). Отрицание non. Переводится условным наклонением и/или с помо-
щью слов пожалуй, может быть, мог бы: Dicas. — Ты бы сказал. Ты, пожа-
луй, скажешь. Ты мог бы сказать (в будущем). Dicĕret. — Он бы сказал. Он, 
пожалуй, сказал бы. Он мог бы сказать (в прошлом). 

2. Conjunctīvus concessīvus (конъюнктив уступки). Обозначает уступку, 
допущение. Употребляется в 3 sg./pl.: а) praesens conjunctīvi (допущение от-
носительно настоящего); б) perfectum conjunctīvi (допущение относительно 
прошлого). Отрицание ne. Переводится с помощью слов пусть, допустим; 
иногда употребляется с частицей ut — пусть и, хотя и: Amet. — Допустим, 
он любит. Ut amavĕrit. — Пусть он и любил. 

3. Conjunctīvus dubitatīvus (конъюнктив сомнения). Выражает сомнение, 
размышление говорящего над тем, что ему делать. Употребляется в вопроси-
тельном предложении в 1 sg./pl.: а) praesens conjunctīvi (относительно насто-
ящего); б) imperfectum conjunctīvi (относительно прошлого). Отрицание non. 
Переводится инфинитивом с дательным падежом: Quid agam? — Что мне 
делать? Quid agĕrem? — Что мне было делать? 


